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Avant ou Avent ? 
 

A la fin de ce mois, nous fêterons Noël, anniversaire de la lointaine venue en notre 
chair de Jésus, Fils de Dieu, « lorsque les temps furent accomplis » précisera saint Paul. Et 
c’est toute la longue histoire biblique qui se rappelle à nous, si bien résumé dans ce     
martyrologe de Noël : « des siècles sans nombre après la création du monde, … des siècles et 
des siècles après le déluge, … le vingt-et-unième siècle depuis qu’Abraham, notre père dans la foi, 
quitta Our des Chaldéens ; le treizième siècle depuis la sortie d’Égypte du peuple d’Israël sous la 
conduite de Moïse ; environ la millième année depuis le sacre du roi David … » Ce temps qui 
précède Noël est le temps du souvenir. 

 

Au fait, on l’écrit ‘Avent’. Ne devrait-on pas l’écrire ‘avant’, ce serait plus conforme 
à l’orthographe ! Mais non ! Nous souvenant du passé, nos yeux sont fixés sur l’avenir. « Il 
est déjà venu, en assumant l’humble condition de notre chair, … il viendra de nouveau, revêtu de 
sa gloire » proclamons-nous dans la 1ère préface de l’Avent, comme dans l’anamnèse de  
chaque messe, « il est venu, …, il reviendra ». Ce temps est celui de l’avènement. Il n’est pas 
simplement destiné à nous préparer à fêter un anniversaire, fut-il inouï, mais à nous      
préparer à quelque chose de plus merveilleux encore quand, l’humanité enfin apaisée, nous 
prendrons tous notre place au banquet des noces éternelles où là notre soif de vie, notre 
soif de bonheur, notre soif d’amour sera comblée. L’Avent est un temps d’espérance. 

 
 Nous n’oublions pas pour autant combien ce 
monde est loin d’être celui que Dieu vit ‘bon’ quand il 
le créa. Il faut la sauvegarder, cette ‘planète      
éprouvée’, notre ‘maison commune’. Le pape Fran-
çois en est profondément préoccupé, lui qui aurait 
voulu participer personnellement à la Cop-28 de  
Dubaï. « Il ne fait aucun doute que l’impact du change-
ment climatique sera de plus en plus préjudiciable aux 
familles et à la vie de nombreuses personnes. Nous en 
ressentirons les effets dans les domaines de la santé, de 
l’emploi, de l’accès aux ressources, du logement, des   
migrations forcées, etc. » vient-il d’écrire dans sa lettre 
« Lumen Deum, Louez Dieu », suite elle-même de  « 
Laudato si’, mi’ Signore, Loué sois-tu, mon Seigneur », 
publiée voici 8 ans        déjà. « Parce qu’un être humain 
qui prétend prendre la place de Dieu devient le pire dan-
ger pour lui-même » conclut-il. 
 A Noël, justement, Dieu n’est pas venu    
prendre notre place. En Jésus, Il a pris notre nature, 
certes, mais pour se mettre à notre service, choisis-
sant, comme l’avait si bien compris sainte Mère    
Teresa, « comme déguisement la misère et la pauvreté.» 
Temps du souvenir, temps de l’attente, le temps de 
l’Avent est alors aussi celui du regard. « Il est venu, il 
reviendra, il est là ». A nous de le rencontrer puisqu’il 
s’est voulu présent à nos côtés jusqu’à les fins des 
temps.  
Tu veux le voir Jésus ? Tu peux le rencontrer dans ta 
prière, tu peux le rencontrer en lisant la Bible, parole 
 de Dieu, tu peux le rencontrer dans le pain devenu 
son Corps à la messe, tu peux le rencontrer dans ton 
frère et ta sœur : il est là ! 

 

Gérard Prioul, prêtre associé 

Lettre de la Paroisse Notre Dame du Couesnon 

Bon Avent ! 



Retour sur ma démarche Kerygma à Lourdes  -  21 et 22 octobre derniers 
Jo-Dominique Baudry 

En octobre 2022, à l’invitation du pape François, la conférence de 

évêques de France qui a initié et organisé ce rassemblement  

Kerygma à Lourdes. 
 

Qu’est ce que le Kerygme ? 

C’est l’annonce du fondement même de notre foi : « Jésus est le 
messie, crucifié et ressuscité pour nous ». C’est donc l’annonce 

de Pâques. 
 

Le but recherché est de stimuler et soutenir l'élan d'évangélisa-

tion en France, de donner envie de témoigner de la présence du 

Christ dans sa vie, de reconnaître, observer et partager les    

expériences locales d'évangélisation et les développer, de      
redynamiser la catéchèse en France, car le pays est en crise de 

Foi. La société est sécularisée, c'est-à-dire que le sacré est de 

plus en plus séparé de la société civile. 

Le chrétien est celui qui emprunte le chemin de foi ouvert par le 

Christ. Avec l’aide de l’Esprit Saint, il est appelé à aller toujours 
plus loin, car la conversion est une démarche à entretenir plutôt 

qu’une simple étape. 
 

Pourquoi ai-je été choisi parmi vous ? 

C’est le père Damien qui m’a demandé de participer à ce       

rassemblement, avec Thierry Baudry. Nous avons d’ailleurs dû 

préciser plusieurs fois que nous étions seulement homonymes… 

Nous étions environ 2700 paroissiens, 50 diacres, 200 prêtres, et 
45 évêques.  

Quelles étaient les activités proposées ? 

Nous avons pu participer à une messe chaque jour, très bien 

animée et vivante. La partie musicale a été donnée par un groupe 
musical, au lieu du grand orgue de la basilique. 

Plusieurs conférences passionnantes ont été données. 

Personnellement, j’en ai suivi deux. 
 

La première donnée par le sociologue Philippe Portier, profes-

seur à Science Po de Paris avec Mgr Vincent Jordy, Archevêque 

de Tours. Le thème : Ce monde dans lequel nous vivons pour 

servir et annoncer. 
Un rappel historique sur le catholicisme et notre société depuis 

le 16ème siècle avec les différentes phases dont une qui commence 

maintenant : La nouvelle modernité. Beaucoup de dogmes du 

20ème siècle viennent de  tomber : Le matérialisme, le         

consumérisme, le communisme…. Beaucoup de jeunes et de 
moins jeunes cherchent aujourd’hui un sens à leur vie. 
 

La deuxième a été celle donnée par l’évêque d’Ajaccio, le cardinal 

François Xavier Bustillo. 

Le thème : Vivre en disciple missionnaire. On a eu un descriptif 

éclairé et parfois critique de la société d’aujourd’hui, ainsi que 

l’évocation de notre Eglise en crise. Des pointes d’humour ont 
animé sa conférence, ce qui la rendait fluide et retenait          

l’attention. Un message important a été donné : aujourd’hui, le 

paraître dépasse souvent l’être avec la peur de disparaître… 

De nombreux ateliers de réflexion pour annoncer le kerygme, 

ont aussi été proposés : 
 

Personnellement, j’en ai suivi deux : 

 

Comment accueillir les migrants ? 
Nous étions une vingtaine de participants de toute la France. J’ai 

été agréablement surpris par l’engagement de certains dans   

l’accueil des migrants. Je me sentais petit paroissien devant les 

capacités d’actions de toutes ces personnes. Une migrante     

ivoirienne, qui a beaucoup souffert, a témoigné durant la séance. 
Un témoignage très émouvant. 
 

Foi et raison. 

Nous avons parlé de l’initiation chrétienne des adultes et de  

formation. Là aussi, j’ai rencontré des personnes très engagées 

dans la catéchèse des enfants et aussi celle des adultes. 

La catéchèse d’aujourd’hui est de plus en plus enseignée à des 
adultes en vue de leur baptême. Le nombre de catéchumènes, 

ceux qui reçoivent l’enseignement, augmente en France depuis 

quelques années. 

Pour finir, un spectacle de « coming out » (quand on parle de sa 

propre vie), a été donné par Medhi-Emmanuel Djaadi, un       

comédien talentueux. 
C’est un jeune algérien d’origine, qui est passé par beaucoup  

d’épreuves liées à sa classe sociale et à ses origines. 

Il a débuté sa vie en tant que musulman, est devenu protestant, 

puis catholique. 

Il le dit bien lui-même, il a été touché par Jésus Christ, un jour, 
avec la rencontre fortuite d’un pasteur, et qui l’a sorti de l’abyme 

dans lequel il était tombé. 

C’est un garçon intelligent, doté d’un grand talent de comédien, 

qui a pu nous faire un spectacle rempli d’humour. Nous avons 

bien ri… 
 

Enfin, nous avons eu suffisamment de temps libre pour faire   

notre pèlerinage personnel, en cet endroit rempli de ferveur. 
Jo Dominique Baudry 



Démarche pour l’Avent et pour Noël : accueillir la Lumière de la Paix de Bethléem 

C e t t e  a n n é e  à  l a  V e i l l é e  de  N o ë l ,  

n o u s  a c c u e i l l e r o n s  

l a  L u m i è r e  d e  l a  P a i x  d e  B e t h l é e m .  
 

La Lumière de la Paix de Bethléem est un événement scout chrétien 
qui se déroule chaque année pendant la période de l’Avent. Habi-

tuellement allumée dans la grotte de la nativité à Bethléem, la lu-
mière est rapportée en Autriche, puis transmise partout en Europe.  

Suite à la situation en Israël, les scouts Autrichiens partageront la 
lumière de l’édition 2022 qui a été entretenue pendant tout l’année. 
Pour les Scouts et Guides de France, il est essentiel de partager la 

Lumière de la Paix de Bethléem avec tous ceux qui en ont besoin. 
Chacun peut participer à sa transmission, qu’il/elle soit scout ou non. La Lumière est une opportunité d’agir pour un 

monde plus fraternel. Elle nous redit la présence du Christ dans nos vies et l’importance de rappeler cette présence à tous 
ceux qui en ont besoin.        https://sgdf.fr/lumiere-de-la-paix-de-bethleem/  
 

A u s s i  n o u s  v o u s  p r op o s o n s  d e u x  d é m a r c h e s  à  v i v r e  e n  p a r o i s s e  

p e n d a n t  l ’ A v e nt  e t  l e  s o i r  de  N oë l .  
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Le soir de Noël, à la fin de la messe, 
recevoir la Lumière et la rapporter chez vous pour 
continuer à la partager à ceux qui en ont besoin. 

Pour cela, vous pourrez apporter votre propre bou-
gie ou en acheter une sur place (type «  bougies de 

la Toussaint » avec un capuchon en métal). 

2 
 

Tout au long de l’Avent, 
écrire une intention de prière pour la Paix 
à destination de la paroisse de Bethléem. 

Vous pourrez déposer vos intentions lors des mes-
ses de l’Avent ou le soir de Noël. Elles seront en-

voyées là bas après Noël 

Dire MERCI MARIE le 8 décembre 

Depuis plus de 10 ans l’association « Merci Marie » a     
transformé le 8 décembre en une grande fête populaire et 
missionnaire en redonnant à la Vierge sa place centrale dans 
les célébrations de la fête de l’Immaculée Conception. C’est 
ainsi que des milliers de paroisses partout en France se    
mobilisent pour se réapproprier cette belle fête mariale. En 
2022, plus de 700 veillées de prière ont été organisées en 
France et des milliers d’autres partout dans le monde. 

D i r e  «  M E R C I  M A R I E  »  l e  j o u r  de  l a  f ê t e  d e  l ' I m m a c u l é e  C o n c e pt i o n ,  c ’ e s t  r e nd r e  g r â c e  

p o u r  l a  p r é s e nc e  p r o t e c t r i c e  d e  M a r i e .  C ’ e s t  a u s s i  u n e  o c c a s i o n  u n i q u e  d e  l a  r e m e r c i e r  

p o u r  t o ut e s  l e s  b é né d i c t i o n s  r e ç u e s  a u  c o u r s  de  l ’ a n n é e ,  l u i  c o n f i e r  n o s  i n t e n t i o n s ,  n o s  

s o u f f r a n c e s  e t  c e l l e s  d u  m o n d e ,  n o s  p e i n e s  e t  n o s  j o i e s  !  

Cette année, notre Paroisse propose 
 

une Veillée « Merci Marie » 
VENDREDI 8 DECEMBRE à 20h00 

à l’église d’ANTRAIN 
 

Et nous pourrons être, cette année aussi, 
parmi les innombrables personnes 

qui mettront des lumignons à leurs fenêtres. 
 

Comme un immense message de Paix et d'Amour 
qui brillera dans la nuit 

partout en France et ailleurs dans le monde. 



Nos peines et nos joies 

BAPTÊME 
Naomi LEVEQUE - 18 novembre à Antrain 

OBSÈQUES 
Emile LEMETAYER - 93 ans - 4 novembre à Bazouges 

Colette DELAMARCHE, née DUPONT - 86 ans - 20 novembre à Tremblay 

Marie-Thérèse LAÎNÉ, née LEMOINE - 82 ans - 22 novembre à Tremblay 

Monique DUVAL, née LEFRANÇOIS - 89 ans - 27 novembre à Antrain 

Albéric D’HERBAIS - 44 ans - 30 novembre à Antrain 

Des nouvelles de l’aumônerie des jeunes 

Nous sommes partis à Rennes, et 3 jeu-
nes de SMOS (Saint Melaine on         
Saturday) ont témoigné. Ils étaient tous 
différents, l’un a toujours baigné dans la 
foi, l’une, ses parents étaient contre la 
religion, et l’autre, faisait des « zigzag ». 
Cela m’a beaucoup plu, c’était très    
touchant. Puis, nous avons participé à la 
messe très dynamique animée par 
SMOS, c’est comme une veillée pascale, 
mais tous les samedis soirs. Cette sortie 
m’a permis de mieux connaître les     
autres.     Sara 

D e p u i s  u n  a n  u n e  d o u z a i n e  d e  j e u n e s       

c o l l é g i e n s  /  l y c é e n s  d e s  p a r o i s s e s  N o t r e   

D a m e  d u  C o u e s n o n  e t  S t  P i e r r e  S t  P a u l  d u  

C o g l a i s  f o r m e n t  u n e  s e u l e  é q u i p e .  I l s  s e   

r e t r o u v e n t  u n e  f o i s  p a r  m o i s  p o u r  u n e  

«  s o i r é e  p i z z a  »  e t  t r o i s  f o i s  d a n s  l ’ a n n é e  

p o u r  d e s  s o r t i e s  t e m p s  f o r t s .   

L e s  4  «  b o u s s o l e s  »  p o u r  c e s  r e n c o n t r e s :  

G r a n d i r  e n  f r a t e r n i t é  

R e n c o n t r e r  d e s  t é m o i n s  

G r a n d i r  d a n s  s a  f o i  

S e  m e t t r e  a u  s e r v i c e  

Répétition des chants 
pour la messe du soir! 

I l s  é t a i e n t  a c c u e i l l i s    

j u s q u e  l à  a u  c o i n  d u  f e u  

c h e z  A n n e - J o ë l l e  d e     

S e r o u x .  M e r c i  à  e l l e  p o u r  

t o u t e s  c e s  a n n é e s  a u   

s e r v i c e  d e s  j e u n e s  d e  l a  

p a r o i s s e !  

L e s  j e u n e s  o n t  b i e n  p r i é  S t  J o s e p h  p e n d a n t  l ’ é t é  p o u r  t r o u v e r  

u n  n o u v e a u  l o c a l  e t  à  l a  r e n t r é e ,  l e  c o l l è g e  d ’ A n t r a i n  l e u r  

m e t t a i t  à  d i s p o s i t i o n  d e s  s a l l e s  d a n s  l a  m a i s o n  d u  p a t r o n a g e  

S t  A n d r é .  I l  y  a  m ê m e  d e s  c a n a p é s ,  u n  f o u r  ( p o u r  l e s  p i z z a s )  

e t  u n  l i e u  d é d i é  p o u r  l a  p r i è r e .  T o u t  c o m m e  i l s  a v a i e n t        

d e m a n d é  à  S t  J o s e p h  !  

Sortie temps fort du 11 novembre 
Rencontre avec SMOS : des jeunes étudiants et pro-

qui se mettent au service de la paroisse St Melaine à 
Rennes pour animer les messes du samedi soir. 

J’ai bien aimé la rencontre avec les 
jeunes de SMOS, leur témoignage 
sur leur foi, leur rencontre avec 
Dieu et sa place dans leur vie. J’ai 
bien aimé la messe. Une messe du 
samedi soir, je n’en avais jamais vu 
de plus dynamique! J’ai compris 
que même si on est pas un     
chrétien « à plein temps », Dieu 
peut toujours avoir une place dans 
notre vie.      Mayeul 


